

M. l'Abbé GUILMET continuera d'en être le rédacteur-en-chef.

Toute la correspondance, tant pour abonnement, envoi d'argent, que pour la rédaction, devra être adressée comme suit :

A Mr. l'Administrateur de la *Gazette des Familles*, Ottawa.

Les Abonnés qui n'auraient point reçu toutes ou quelques-unes des livraisons déjà parues pour l'année 1877, voudront bien nous en informer, afin d'y faire droit.

L'ADMINISTRATEUR.

## HISTOIRE DE L'ÉGLISE.

(Suite.)

XXIV.

L'Église et les Barbares.

§ 1ER.—ITALIE.

Les Grecs et, après eux, les Romains appelaient barbares les peuples qui ne parlaient pas leur langue et demeuraient en dehors de leur puissance et de leur civilisation.

On désigne plus particulièrement sous ce nom les hordes sauvages qui, vers le Ve siècle, sortirent des forêts de la Germanie, des steppes de la mer Caspienne et des extrémités de l'Orient, fondirent sur les provinces les plus riches de l'empire romain, y commirent des excès épouvantables et finirent par jeter bas le colosse.

Rien n'est intéressant et instructif, en même temps que lamentable, comme cette histoire de l'invasion des barbares. Il faut la lire à la clarté de la foi.

L'empire romain avait pesé de tout son poids sur l'univers entier. Pendant trois cents ans, il avait répandu le sang des martyrs. Même depuis Constantin, le nombre des empereurs et des magistrats persécuteurs était considérable. Après la cruauté des bourreaux et de